
«Нет в России семьи такой, 

где б не памятен был свой герой» 

Е. Агранович 

Я не застала прадеда в живых. Ещё в детстве я слышала от бабушки, что её отец 

был на войне и даже дошёл до Берлина. Но только недавно, в преддверии Дня 

Победы, я спросила её о прадеде снова. Война коснулась каждой семьи, и наша не 

стала исключением.   

Его звали Семён Илюхин. Родился прадед в селе Липовка Сасовского района 

Рязанской области. Служил  на Белорусском фронте, был танкистом. 2 мая 1945 

года получил осколочное ранение в Берлине, лежал в госпитале в польском городе 

Лодзи. Ни званий, ни орденов у него не было. Главной наградой, счастьем для него 

и для семьи стало, конечно, его возвращение домой  живым. А вот брат прадеда, 

рассказала бабушка, с войны не вернулся – пропал без вести.   

Дома дедушка Семён зажил мирной, спокойной жизнью. Работал в колхозе 

трактористом, был бригадиром. О войне прадед никогда не любил вспоминать. 

Рассказывал лишь иногда о нелёгких, голодных временах на сборном пункте. 

Когда по телевидению передавали фильмы о Великой Отечественной, он не 

смотрел их, уходил. Бабушка говорила, что он не мог удержать слёзы. Умер он, 

пару месяцев не дожив до 70 лет. 

Вот и весь нехитрый рассказ о простом человеке, в чью жизнь ворвалась война. И 

сколько ещё их было, обычных сельских пареньков, которым выпала судьба 

сразиться за Родину? Кто-то погиб, кто-то вернулся домой, кто-то пропал, и 

тысячи, тысячи их. А ведь не будь этих маленьких, ничем не примечательных 

людей, ставших солдатами, случилась бы Победа? 

Стране и миру нужны были все силы, чтобы одолеть врага, чтобы могли родиться 

и жить в мире дети, внуки и правнуки. Пусть мой прадед не имел орденов, пусть он 

не имел званий и наград, для меня он – герой. Он, и великое множество других 

солдат, ценой своей жизни защищавших мир и покой, для меня – герои. 

Мне бы хотелось встретить своего прадеда, поговорить с ним, обнять его и 

поблагодарить. Но это, к сожалению, невозможно. А значит, лучшее, что я могу 

сделать – это помнить его. Помнить и говорить о нём, о его невеликих, но таких 

важных заслугах перед Родиной. Сейчас мы можем видеть, как во всех городах в 

День Победы по площадям шествуют «Бессмертные полки». Сколько людей несут 

портреты своих дедов и прадедов, благодаря которым мы теперь можем жить под 

мирным небом! Это значит, что тысячи  солдат не забыты, что каждая семья чтит 

своего героя. 

Война – ужасная беда, её отголоски слышны через много лет после того, как она 

закончится. Как бы мне хотелось, чтобы люди становились героями мирной жизни 

– примерными гражданами, друзьями и семьянинами, большими учёными, 

искусными мастерами, великими артистами. Помня дела наших дедов, помня, 

через что им пришлось пройти, мы не должны допустить войны снова. 


